
Безударные 
гласные в корне 

слова.
Подготовка к ЕГЭ. 



3 типа безударных гласных в 
корне слова

Проверяемые 

Нужно проверять 
ударением

Подобрать 

однокоренное  слово: 
уд..влять – диво 
Изменить форму слова: 

ст…лы – стол

Непроверяемые

Невозможно 
проверить 
ударением

Правописание слова 
запоминаем, обращаемся 
к словарю: 

вестибюль 
палисадник 
приоритет

Чередующиеся 

Нельзя проверять 
ударением

Для каждого корня 
своё правило.
9 корней  на е/и 
11 корней на а/о 
7 корней на ин/им – а/я
предполагать,
озарять,
заминать,
раздирать



Корни   с   чередующимися  гласными
        а - о ( 11 корней)

• кас - кос, лаг - лож
• лаг - лож, раст - ращ - рос, скак - 

скоч 
• гар - гор, клан - клон,   твар - твор
• зар - зор, плав - плов - плыв 
• мак - мок, равн - ровн  

м, ин // а, я (7 корней) 

• снять - снимать
• сжать - сжимать
• примять - приминать
• пожать - пожинать
• начать - начинать
• проклясть - проклинать
• распять - распинать

          е  -  и ( 9 корней)

• Б   бер - бир 

• Б   блест - блист 

• Д   дер - дир 

• Ж  жег(ч) - жиг 

• М  мер - мир 

• П  пер - пир 

• С  стел - стил  

• Т  тер - тир  

• Ч  чет - чит 



Значение корней с е//и.
1. бер – бир (собирать, убирать): соберу – собирАть
2. блест – блист (блеск): блестит – блистАющий 
3. дер – дир (сдирать, удирать): удеру – задирАться 
4. жег(ч) – жиг(зажигание): выжегший – зажигАть 
5. мер – мир (смерть): умереть – замирАть
6. пер – пир (запирать, упираться): упереться – 
запирАть 
7. стел – стил ( стелить): постелить – расстилАться 
8. тер – тир (тереть): стереть – растирАть
9. чет – чит( сочетать, вычитать): вычитАть (с буквой  
Е только слова-исключения: сочетать(ся), 
сочетание, словосочетание, бракосочетание).
                



Значение и правописание  корней 
с а//о.

 I. В корне А,  если суффикс А : 
• Кас-кос ( касание, прикосновение):касАться-коснуться

II. На конце корня изменяются согласные:
• Лаг –лож (сложение, приложение): слагаемое – 

сложение
    Искл.: полог
• Раст –ращ –рос(растительность, рост): растение- 

выращенный –поросль . 
    Искл.: росток, Ростов, Ростислав, ростовщик, 
отрасль.
• Скак –скоч ( скакать, вскочить): скакун – выскочка 
    Искл.:  скачок, скачу

                



Значение и правописание  корней 
с а//о.

III. В  корне О,  если он безударный : 
• Гар-гор ( горение, загорать): гореть, загорелый.
 Под ударением  - что слышим :загар, угар
Искл.: выгарки, пригарь
• Клан- клон(кланяться, склоняться): склонение
Под ударением – что слышим: поклон , кланялся 
• Твар-твор ( творение): сотворение 
Искл.: утварь
Под ударением – что слышим: тварь, творчество

                



Значение и правописание  корней 
с а//о.

IV. В  корне А ,  если он безударный : 
• зар-зор (связано с зарей, светом): заря, 

озаренный.
 Под ударением  - что слышим :зорька, зарево
Искл.: зоревать ( встречать зорьку)
• плав- плов-плыв(плавание):поплавок, 

сплавляться 
Искл.: пловец, пловчиха, пловцы, плывуны 

                



Значение и правописание  корней 
с а//о.

V. Правописание  А – О зависит от смысла 
слова.
• мак-мок : 
  А - значение «погружать в жидкость»: 
обмакнуть
  О – значение «пропускать жидкость, 
становиться  мокрым»: промокать, 
непромокаемый
• равн –ровн:
  А – значение «равный, одинаковый»: 
уравнение
  О – значение «ровный, гладкий, прямой» : 
подровнять (кусты)
Искл.: равнина, ровесник, поровну, уровень
                



Омонимичные корни
    Внимание!  НЕ  путайте корни с безударными 
проверяемыми гласными (БПГ) и чередующимися 
гласными (ЧГ). 

Например .

– Горевать- горе ( БПГ) , НО  гореть ( гар-гор, а//о) 

– Усложнять – сложно (БПГ), НО сложение(лаг-лож)

– Косить  - косы (БПГ), НО  коснуться ( кас-кос )

– Косая линия – косо (БПГ)

– Примерять платье-примерка (БПГ)

– Примирять врагов – мирно (БПГ) 

– НО : умирающий, умереть (БЧГ)



НЕЛЬЗЯ проверять
Безударные гласные в корнях глаголов сов. 
вида  глаголом несов. вида с –ЫВА-ИВА: 

Нельзя: опоздать – опаздывать 

Нужно: опОздать – пОздно 

Нельзя: усмотреть – усматривать 

Нужно : усмОтреть – смОтрит 

Нельзя : раскроить – раскраивать 

Нужно: раскрОить - крОйка



Найти слова, которые не имеют корня с 
чередующимися гласными

Сплавляться, смиренный, пригорело, 
сжать, скачок, горбушка, вычитание, 
читать, искоса, умирающий, клонировать, 
озарение, начало, отдирать, 
одухотворенность, растрясти, вскочить, 
замотать, утварь, логарифм, 
неоперившийся, заминать.
Справка: Омонимы – слова одной части 
речи, которые одинаково звучат и 
пишутся, но имеют разное значение.

Что такое омонимичные корни?
                



Подберите  слово с чередующейся 
гласной

1.плащ …  2. вьющееся…  3. люблю … грибы  4. 
знак …
5. предо мной … поле 6.мой гнедой …  7. 
дворец…
8. город на Дону… 9. на небе полыхало … 10. 
бежит как …11. ключ… 12. в классе все…13. его 
брат …
14. это … всех 15. группа «…» 16.  …. от восторга 

17. двери можно не … 18. пятно  надо … 

19. Напиши … 20. удочка с … 21. 
существительное первого … 22. букашка тоже … 
Божия 23. хочет челку… 24. не люблю деньги … 
25. если кулак … 

26.  … цен 27. наш …. выиграл эту дистанцию



Придумайте рассказ со словами, в 
которых есть корни с Е//И

        Бер- бир              

                                 мер -мир
   блест-блист 

                                  пер -пир
    дер- дир                                             ЧЕТ - 
ЧИТ
                                   стел -стил
  жег(ч)- жиг                    ТЕР  - ТИР
                                             



Придумайте рассказ со словами, в 
которых есть корни с а//о

    КАС-КОС    

 

            лаг-лож         раст-ращ-рос          скак-
скоч

               гар-гор       твар-твор      клан-клон

                            зар-зор        плав-плов-плыв        

                   Равн-ровн                     мак -мок                      



Не забывайте про корни с 
чередованием –им/ин // -а/я

Принять- принимать
Снимать – снять
 унимать-унять
Обнимать- обнять



Потренируемся : найдите ошибки

Маленький росточек, неожиданный скочок,  
акульи пловники, несгораемый  предмет, 
замирать от счастья, излогать  связно, 
скланиться над кроваткой,  сапоги 
промокают, творческое озорение,  загарать 
на песке, обмокнуть перо в чернильницу, 
Ростов-на-Дону, выращенный в оранжерее, 
ровнина, уравнение, подскочить на месте, 
старый растовщик, подровнять крону , 
сильные пловцы, словосочитание, знак 
вычитания, сочетаться  узами брака, 
собирательный образ, далекая зорница, скачу 
галопом, наклонить голову.



Спасибо за внимание!

 

           Отработать  орфограмму  

« Безударные  гласные в корне 
слова»  

                    вы сможете                   

        на практических занятиях .


